
智行理财网
虚拟货币会像股市一样吗

我不知道中本聪10年前是否预知到了今天的局势，但感谢他为我们留下的宝贵礼物
。我坚定的相信，比特币必将成为世界金融史中浓墨重彩的一笔。让我们记住中本
聪留在创世区块中的那句话：“2009年1月3日，此时正是财政大臣即将实施第二
轮银行紧急援助之时。”

比特币今日突破了8000美金。从昨晚到今天早上，从事区块链领域的朋友几乎都在
朋友圈里开启了惊叹模式，各个本来已经沉寂多时的微信群又开始爆发了海啸般的
讨论。仍在这个圈内的，如果手里持有较多的比特币，气定神闲地看多；如果中间
踏空了或者下车太早，则满腹怀疑地说这轮牛市到头了。至于那些不在圈内的人，
更是斥比特币为毫无价值的虚拟货币，以股市之跌和比特币之涨作为对比，狠狠地
酸一把。其形状之万千，自2017年后我就几乎没见过了。

比特币为何突然暴涨？这是个问题。不仅仅是炒币的散户，包括这个行业里对技术
钻研很深的项目方都很懵圈。而且越是钻研得深，只怕越是感到疑惑，感到猝不及
防。因为在他们看来，这个圈内的技术并没有实现什么质的突破。于是庄家拉盘论
、操纵市场割韭菜论又开始在底下广为传播。那些在17年尝到山寨币甜头的韭菜们
，又开始蠢蠢欲动，认为比特币这轮拉升他们虽然踏空，但山寨币拉升不多，入手
未为晚也。更有甚者，开始期待起百倍币、千倍币来。但我要说，如果他们真的倾
家荡产去布局这些山寨币，今年怕是睡不安稳了。
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比特币的上涨可以分为两个阶段。一个是5月之前的上涨，从3150美元上涨到5000
美元，这个我们可以认为是价值修复。但是5月之后的爆发式拉升，尤其是突破了8
000美元这个关口，我们再认为是价值修复，就不合时宜了。因为8000美元是很多
上一轮牛市韭菜进场的点位，比特币拉至8000美元，意味着他们解套了，如果此时
出局，之前的亏损完全可以收复。因此这个点位的突破难度，在之前看来是比较大
的。有人认为这是庄家们集体拉盘，但拉盘拉过了8000美元，这个庄家也太大胆了
，拉盘所需要的资金体量和需要成熟的风险也太大了。

我们还可以看到，5月后比特币从5000美金涨至了8000美金，而以太坊仅从160美
金涨到了200美金。前者涨幅为60%，后者涨幅为25%。EOS从4.65美金涨到了5.8
美金，涨幅亦约为25%。但是作为主流币，以太坊和EOS的市值一个约为比特币的
15%，一个不足比特币的4%。如果真是庄家拉盘，小的盘子反而拉的不如大的盘
子猛，这是令人费解的。

比特币5月后这样疯狂的上涨，如果真的要找原因，应该归功于地缘政治因素。中
美贸易战是首当其冲的地缘政治因素，这里就不展开讲了。碳链价值内部曾经做过
一个测算。我们从彭博和Coinmarketcap拿了2013年到2018年的石油、黄金、美
股、日元和比特币数据，测算他们之间的收益相关性，结果发现比特币与美股之间
的关系并不显著，甚至和黄金的关系有微妙的负相关。

昨天BMAN发了一篇文章，说比特币的避险性已经超越了黄金，我认为是不对的。
总体来说，比特币呈现出两种性能，它是和平年代的风险投资品，同时它也是动荡
年代的避险品。在和平年代，美股的下跌和比特币的下跌甚至伴随发生的，比特币
无法起到避险功能；而在国际政治动荡的年代，作为一个非主权价值存储的工具，
比特币和黄金一样受到资本的追捧。且因为比特币在转移资产上更便捷，其追逐程
度可能较黄金有过之而无不及。再加上比特币市值较小，因此地缘政治危机往往会
造成比特币的涨幅超出黄金。

在这里想要再澄清一件事：我们现在对外说数字货币、数字货币，其实真正的数字
货币只有一个，那就是比特币。其他的数字货币只是顶着“货币”的title，没有“
货币”的共识。曾经一度，以太坊也有机会去拥有这个共识，例如17年朝韩危机的
时候，恰逢ICO兴起，以太坊马上收到了韩国参团的追捧和支持，其涨幅远超比特
币，避险性可见一斑。但是斗转星移，放在当下来看，以太坊在货币或者非主权价
值存储上的共识，已经远远落后于比特币了。EOS等其他主流币自不必说，更不用
说其他山寨币了。

货币的马太效应是非常明显的。做项目的往往会沉迷于对技术的追逐，认为技术上
的突破才能给这个圈子带来真正的价值。例如Grin和Beam，他们也立志做电子现
金，并且他们的隐私性更强，速度更快。但即便像Grin这样“密码朋克”味道十足
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、确确实实有技术进步的、并被比特币原来那群技术大佬喜欢的项目，在比特币强
大的货币共识碾压下，也变得默默无闻了。作为一个无名者，向一个具有广泛共识
的货币发起进攻是非常困难的，这不是技术进步能消弭的。更可怕的是，时间会为
比特币的货币信用加冕。从比特币诞生至今的10年里，加密货币圈内几经沉浮，只
有比特币经历沧桑而不倒，并且是所有币圈人的最大共识，那么这种数字货币就尤
为可贵。只要不犯颠覆性错误，它的地位就难以撼动。

我还想说的一点是，身为普通人我们往往无法预计牛市什么时候来，并且以什么形
式到来。币圈奉行一个不成文的规定，就是押注比特币减半。我个人不太喜欢这套
说法。一个是从经济学的角度，比特币减半是预期之内的事情，这件事既然提前为
我们所知，就应该在当时当刻反映在价格里，按理说不应该造成价格暴涨。另外一
个方面，如果说2013年那一次比特币大涨是因为减半，还尤可相信，因为那次减半
对比特币供给量的冲击很大。但时至今日，超过80%的比特币已经被挖出来了，就
算比特币再减半，影响的也仅仅是剩下来20%的供应量。按照这个逻辑，随着时间
的推移，比特币减半对其价格发挥的作用不应该被放大，而应该被缩小。

上一轮牛市，比特币减半和ERC-20代币的爆发伴随进行。那场牛市很可能是因为
技术和商业模式革新的因素诱发的。那么到这一轮，很多人又在猜，会不会是新的
模式，比如IEO；会不会是新的技术，比如闪电网络、跨链、分片等等。这也是熊
市大家一起讨论、支持大家度过寒冬的主题。但历史如果能够被猜中，我们在圈子
里的各位就应该都是亿万富翁了。有没有一种可能，我们在熊市里讨论了这么多的
内部革新，在这一轮中起不到关键作用；反而是外部大环境的变化，使加密货币的
地位突然上升呢？即，这一轮大牛市的诱发不在圈内，而在圈外？

这并不是一个突兀的想法。我曾请教过不少交易所、矿圈的大佬，他们一致认为圈
子只有这些老人玩是不行的，如果下一轮牛市真要来，必须要有大规模的新用户、
新资金入场。之前他们的想法是做合规、让行业规范化和标准化。另外Facebook
等主流巨头的入场让大家看到了带来巨大新用户的希望。但在国际政治的大变动中
，这些动作如萤火之烛光，比天空之皓月。有没有可能，历史的的剧烈变动让加密
货币突然加速，在这个圈子还没有为下一轮牛市做好准备的情况下，就把用户推了
进来？

站在今时今日的局势上思考这个问题，不免让人思绪万千。中本聪曾经因为害怕年
幼的比特币被美国政府盯上，而划清和维基解密的关系。今年的比特币也才十岁，
与古老的黄金相比自然年轻。但避险的车轮已经启动，这种年轻的网络新物种已经
受到了广泛的关注，它也将自其出世以来第一次面临这种级别的地缘政治冲突。至
于它将在这场冲突中扮演怎样的角色，在这场波澜壮阔的宏大历史中留下怎样的故
事，实在令人期待。
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声明：本文为入驻“火星号”作者作品，不代表火星财经官方立场。转载请注明出
处、作者和本文链接

提示：投资有风险，入市须谨慎。本资讯不作为投资理财建议。 
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